

## 衆第一十四回国会

## 商工委員会議録第十四号

昭和三十一年三月八日(木曜日)

午前十一時八分開議

出席委員

委員長 神田 博君

理事小笠 公韶君

理事鹿野 彦吉君

理事小平 久雄君

理事笛本 一雄君

理事長谷川四郎君

理事中崎 敏君

理事永井勝次郎君

秋田 大助君

菅野和太郎君

首藤 新八君

田中 角榮君

野田 武夫君

南 好雄君

山本 勝市君

加藤 清二君

佐竹 新市君

田中 武夫君

松尾トシ子君

大石 武一君

安田善一郎君

川野 芳滿君

岩武 照彦君

板垣 修君

西山 昭君

佐久 洋君

農林事務官(農

通産業事務官

(大臣官房長)の

中小企業事務

(通商産業局長)

外務事務官(理

財局資本課長)

専門員 越田 清七君

本日の会議に付した案件  
中小企業信用保険法の一部を改正す

る法律案(内閣提出第五十七号)  
特定物資輸入臨時措置法案(内閣提出第五十九号)  
輸出保険法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第六十八号)(予)  
日本製鉄株式会社法廃止法の一部を  
改正する法律案(内閣提出第八十八号)  
(予)  
機械工業振興臨時措置法案(内閣提  
出第九八号)(予)

○神田委員長 これより会議を開き  
ます。  
まず去る一日予備審査のため本委員  
会に付託されました日本製鉄株式会社  
法廃止法の一部を改正する法律案及び  
同じく六日予備審査のため本委員会に  
付託されました機械工業振興臨時措置  
法案を逐次議題とし審査に入ります。  
順次その趣旨の説明を求めます。通商  
産業政務次官川野芳満君。

日本製鉄株式会社法廃止法の一部  
を改正する法律案  
日本製鉄株式会社法廃止法の一  
部を改正する法律  
日本製鉄株式会社法廃止法(昭和  
二十五年法律第二百四十号)の一部  
を次のように改正する。  
附則第五項中「この法律の施行後  
六年以内」を削り、「この法律の  
施行後七年以内は」を「当分の間」に  
改め、附則第六項中「この法律の施  
行後七年以内は」を「当分の間」に  
改める。

附 則  
この法律は、公布の日から施行す  
る。  
この法律は、公布の日から施行す  
る。

機械工業振興臨時措置法案  
機械工業振興臨時措置法  
(目的)  
第一条 この法律は、機械工業の合  
理化を促進することにより、その  
振興を図り、もつて国民経済の健  
全な発展に寄与することを目的と  
する。  
(合理化基本計画)

第二条 通商産業大臣は、機械工業  
審議会の意見をきいて、機械器具  
又はその部品(部品の半製品を含  
む。以下同じ。)のうち、特に性  
能若しくは品質を改善し、又は生  
産費を低下させる必要があるもの  
であつて、政令で定めるもの(以  
下「特定機械」という。)を製造す  
る事業(以下「特定機械工業」とい  
う。)について、合理化基本計画を  
定めなければならない。

第三条 通商産業大臣は、毎年、機  
械工業審議会の意見をきいて、合  
理化基本計画の実施を図るために必  
要な合理化実施計画を定めなければ  
ならぬ。  
(合理化実施計画)

第四条 通商産業大臣は、特定機械  
工業における生産条件その他經濟  
事情の著しい変動のため特に必要  
があると認めるときは、機械工業  
審議会の意見をきいて、合理化基  
本計画又は合理化実施計画を変更  
しなければならない。

第五条 政府は、合理化実施計画に  
定める特定機械工業の合理化のた  
め必要な設備の設置に関する事  
項

理の方法その他合理化のため必  
要な設備の処理に関する事項  
前各号に定めるもののほか、次の  
生産技術の向上、能率の増進そ  
の他合理化に関する重要な事項  
の他合理化に関する重要な事項  
により合理化基本計画を定めたと  
きは、遅滞なく、これを告示しな  
ければならない。

第一号の事項に係る共同行為を実  
施することが著しく困難であると  
認められる場合に限る。  
一 品種の制限

二 品種別の製造数量の制限

三 技術の制限

四 部品又は原材料の購入方法

通商産業大臣は、前項第一号の  
事項に係る共同行為をもつてして  
は、特定の特定機械の規格の制限  
をすることが困難である場合にお  
いて、特に必要があると認めると  
きは、その特定機械を部品又は材  
料として使用して機械器具又はそ  
の部品を製造する事業(特定機械  
工業を除く。以下この項において  
同じ。)を當む者に対し、その使用  
する特定機械の規格の制限に係る  
共同行為を実施すべきことを指示  
することができる。ただし、その  
特定機械を部品又は材料として使  
用して機械器具又はその部品を製  
造する事業の合理化に資すると認  
められないときは、この限りで  
ない。

前二項の規定による指示は、共  
同行為をすべき期間及び共同行  
為の内容を定めて、告示により行  
(共同行為の内容)

日本製鉄株式会社法廃止法(昭和  
二十五年法律第二百四十号)の一部  
を次のように改正する。  
附則第五項中「この法律の施行後  
六年以内」を削り、「この法律の  
施行後七年以内は」を「当分の間」に  
改め、附則第六項中「この法律の施  
行後七年以内は」を「当分の間」に  
改める。

二 昭和三十五年度末における特  
定機械の性能又は品質、生産費  
その他の合理化の目標

三 くず化、転用その他の方法に  
より処理すべき設備の種類、処







て、中なり小なり、そういうところでどの辺まで金融が緩和されて、どうい

○佐久政府委員 階層別の金融緩和の状況を詳細調査した資料というのはございませんが、大体輸出の関連産業、これは必ずしも規模の大小にかかわらず、一般的によくなつておると考えます。全般的に見て金融の状況はかなり緩和されまして、全國銀行の貸し出し額増を見ましても、三十年の状況は一九年度から比べると、貸し出し額増として一千二百億くらいの数字を示しております。なお一般的に申しますと、零細企業と申しますが、規模の割合は小さな、信用力の弱い企業においてはこういう金融緩和の余沢といらものではなくでない、こういうふうに見られております。

○永井委員 この信用保険は信用の不足な面に対する補完として行う、こういう性格のものであると、どう思うのであります。そういたしますといふの、保険法の実施の運用に当つて、そういう補完的な面で、借り入れの金額をいろいろ面もあるだらうし、大体どうじょう層をどの程度に金融の面で押えて対応をして、そうして実情の何%くらいを充足していくところ、そういう目安をどういうところに置いてやるうとしておるのか、こうじょう保険法の一般的な運用についてのねらいと、それから審査に対する把握の上に立つて、大体この本法案の対象といふようなものを具体的に一つ伺いたいと思います。

○佐久政府委員 今度の信用保険法の改正は、一つは從来信託保証協会の行

なつて いる 小口保証 とい うも のだけ で  
は十分 で は ない とい うこと で、 包括保

いては二十万円、組合については五十万円という制限を一つ置いておられます。従来の全国の信用保証協会の保証状況から見ますと、十万円以下のものが件数いたしまして全体の四八%、金額で一二%、二十万円以下について見ますと、件数で六九%、金額の比で二五%ということになっておりまして、こういわゆる零細企業についての今度の制度は、いわゆる中小企業者に対して相当の恩恵が及ぶ、こういうふうに考えられます。

いう場合、これらの手数料は、協会によつても違ひますけれども、平均の手数

○佐久政府委員 従来の個別の小口保証の場合には料率は二分でございますが、今度の包括保険は一分四厘六毛というふうに下りましたのであります。

○永井委員 金融が緩和されてきたといたしましても、それらの面から取り残された谷底がたくさんあるわけあります。

いまして、そういう面に対しても金融の道をつけていく、その信用の補完として、この保険制度が正しく運用されることを、われわれは非常に期待しておりますが、この信用保険の制度によって、少くも通常どのくらいのところが金融の道が開けておるのか。

今後の問題としましては、たのに零細な中小企業者に対する金の流れを円滑

○永井委員 二十九年度においてこの制度でリスクがどのくらいだったか、また三十年度は大体どのくらい見込まれているか、それ伺います。

○佐久政府委員 二十九年度におきまして事故発生が二十三億一千万円でござります。それから保険金の請求が五億一千四百万円、こういう数字でござります。三十年度は十二月までしかわかつておりますが、事故発生が二十九億五千万円、それから保険金の請求額が六億八千八百万円であります。

○永井委員 中小企業対策の一環としての金融及び信用保険、これらが有機

どういうふうに有機的に考えて運用しようとしておるか。

をどういろいろなうに国民金融公庫といふ  
ような方面から流していくかという方法  
と、それから一般市中金融機関の金  
をどういろいろに流すかといふ方法  
と二つあると思いますが、その後者の  
問題につきましては、當時市中金融機関  
と、私ども大蔵省関係者と相談をいた  
しまして、特別に中小企業に金を流  
す方法としては相談所を設置するとか  
、あるいは各支店を督励するとかい  
うような方法によって、円滑な金融を  
はかっていくということを考えておる  
わけであります、それでなお信用上  
金が流れないと、部面をこの信用補  
完の制度でやっていく、こういうやり

道が開けたというような、新しい開拓の分野を大体どのくらいと押えておるか。そしてまだこの制度に救われない分野が相当あると思うのですが、それをずっと救っていくために、料金なり何なりを制度上においてもっと改善していかなければならぬ、こういう点をどういうふうにお考えになつておるのか。これは一般的な適用の面とあわせて伺つておきたいと思います。

○佐久政府委員 この制度で新しく救われるものは何%かというのは、ちょっと数字ではつきり申しかねるのであります、とにかく先ほど申しましたように、零細企業者に必ずしも金融緩慢になつた恩恵というのが及んでいない。しかしこの制度によつて相当の効果があると考えております。それから

盤といふものを、日本経済の全体の基本の中でどういう形に安定させるかと、いう政策を背景として金融政策といふものが出てき、こういう保険制度といふのが出てき、そりとして実行されるところに中小企業の安定といふものが確立されていく、こういうふうに考えるのであります。ところがそういう基本的な政策を持たないで、金に困るからという声によつてただ無計画に金融をつけてやる。保険の申し入れがあるからただ無計画に保険をつけてやる。これだけでは中小企業の安定の効率といふものが上らないと思う。そういう点について長官はどういうふうに考えておるか。中小企業の金融と、これら保険制度の運用と、その基礎になる中小企業の安定といふものと、これを

いておるのではなくて、たとえば、やがてこの委員会に出てくるであろう織維工業の関係にしましても、施設が過剰であつて過度な競争が起るからこれを一定程度に押えよう、あるいは石炭産業において需給のバランスが破れてくると、その需給の調整をするためにその施設なり生産を整備しよう、そしてその一つの考え方いろいろな政策が出てくる、これは考え方としてはよろしい、ただ今の政府のやっておるのは、日本経済全体の中で、石炭を考え纖維を考えるということではなくて、ふくれ上った纖維だけをつかまえて、ふくれ上った石炭だけをつかまえて、どうしてそれを計画化せよといふところに保守党の政策の行き詰まりと無能さを暴露しておるわけであります

どういうふうに有機的に考えて運用しようとしておるか。

おいてはそういう過度な競争をチェックするという政策をとつておつて、中小企業の場合はその過度な競争といふものを全然無視してどんどん流れ込んできている。上方からは、大企業は国内の中小企業のやつておる仕事にまで入り込んでおる。それから首切りされた者や失業者がこういう形でどんどん流れてくれる。そういうはきだめのようになっておるその企業体の中で、力のないものには二十万円でも五十万円でも信用を補完して、そうして金融をつけてやるというふうにして、中小企業金融公庫で金を貸していく。こういふふうにして、力のないものに力をつけて、過度な競争をますます過度にしていく。そして看板は中小企業の安定だ、こういうでたらめなことを言つたってこれはできるものではない。一方において中小企業安定の対策といふものがあつて、その対策に合せるような政策が有機的にそこから出ているのでなければだめだ。ただ自分の資金はどうするんだ。一般の市中金融はどうするんだ。信用のないところはこうするんだ。そういう方法論を言つたって中小企業の安定にならぬのですが、このよくなやり方で過度な競争をさらによくしてくるよな結果になるのではないか。その中で中小企業の安定といふものはどういうふうにはかつていくのか、そういう配慮はどこに置いていいのか、こういうことを長官に聞くのは無理かもしれません。大臣に聞かなければならぬことかもしませんが、中小企業の、少くとも全国のセンターとしての長官は、これをどういうふうに考えておられるか。

○佐久政府委員 ただいまのお説は非常にむずかしい問題でして、現在過度の競争のために中小企業者が企業を維持し得ないというようなものについて作られた調整組合による活動によっては、いわゆる中小企業安定法によってその調整をはかつております。もちろん企業全体として数が多過ぎるとか、新たにどんどんと企業が興つてくるとか、あるいは設備が過剰であるとか生産が過剰であるとかいうような問題につきましては、中小企業庁としても検討はいたしておりますが、と申しまして、今どういう方法をとるか、たとえば新しい企業について許可制をとるとか何とかいうことについては、まだ結論を得ていない次第であります。これはもちろん今後検討をいたすべきであるというふうに考えております。

は何ほどここで説明したって、看板かは  
たってうそっぽちだ、こうわれわれは  
思うのであります。でありますから、  
われわれはこういう点はどうして  
やつていかなければならぬ、やってい  
く前提には、やはりこれをやつた効果  
として、金体の中でこれが安定してく  
るのだといふ方向を打ち出しておきま  
せんと、金融したってそこでひがれで  
しまう、保険したってそこでどんどん  
食い込んでしまう、ただそれだけのこ  
とで終つてしまへ、こういうことだけ  
いけないと思うので、一つすみやかに  
そういう政策を裏づけとして、その中  
からこうじら一つの具体的な政策が生  
じくるように希望しておきたいと思ひ  
ます。

信用保険の申し入れをして断わるところは一つもないわけでござります。ただ信用保険協会に保証の申し入れをして保証してもらえたかたといふのはありますかと思いますが、ちょっとはつきりした数字がわかりません。  
○松平委員 ちょっとそれに関連して、信用保証協会の問題についてお聞きしたいと思います。  
昨日の委員会におきましても、中企金融公庫のことについてかなりの批判があつたわけであります。保証協会の実態といふものは、最近はやり宣傳化してしまして、信用保証協会において相当いろいろなことを言つてあります。そこでこの保証協会はもとより初の法の精神に合せるように指導訓練をしなければならぬというふうに私も思つておるわけであります。が、保証協会の指導監督といふようなことについて、地方府等においても若干の指導監督もやつておるようだけれども、中小企業厅として、保証協会の当初の法の精神にのっとるようなやり方を社会の責任者にやらしていくということについて、どういうふうな具体的な位置をおとりになっておるか、参考までに伺いたい。  
○佐久政府委員 保証協会の監督は、もちろん都道府県知事が直接やる建築工事でございますが、これは一例でございましたが、九州のある県で保証協会の監督上かなりおもしろくない問題があつました。その問題については相當突っ込んだ干渉と申しますが、改革の対象をいたしまして、最近は非常に改善をされました。これは一例にすぎませんが、実際によい点があれば、中小企業厅としては権限問題を離れて、

ういった指導は十分に今後もやっておきたいとどうかうに考えておるわけあります。

○松平委員 法的にはそういうふうなっておりますけれども、中小企業としては、都道府県のその方面の部なり等を適当に会合させて、そうして適当な指示なり懇談なりをするようことを從来やつておられるのか、あるいはおやりになる計画があるかどうか、

○佐久政府委員 従来特別にそのたぐに関係部長を集めて会合をしたといふ例はございませんが、例の信用保証協会の連合会というのがございます。されとは常時私どもも連絡をして、改めの点については話をされておる次第であります。

○田中(武)委員 先ほど私がお尋ねしたことについて、問い合わせちょっととずかったかと思うのですが、私の言たのは、先ほど長官がわからないと言つたのですが、信用保証協会へ申入れをして断わられるのがたくさんあるのではないかと思ひます。そういうのは、一体申し入れたのに対して受けられるのが幾らあるかという率を伺ひしておるのであります。といふのは、現実に金を借りたいといふ小企業者からは、信用保証協会が相手なんどうである、行つてもなかなかまいことをやつてくれないというこを聞いておりますが、これは先ほど平委員から相当官僚化しておるといふような御質問がありましたが、これも関連しておりますが、そういう点お伺いしたのです。

○佐久政府委員 三十年度の全国保証協会の状況を見ますると、調達比率大体七八%余りでございます。

○田中(武)委員 そうすると、申し入れたうちの七八%が引き受けられておるわけですね。そうすると、結局それが七八%信用保険をもつて、それを持つて今度借りに行った場合に、それは百ペーセント借りておりますか。

○佐久政府委員 百ペーセントかどうか、はつきりした数字がございませんが、大体信用保証協会の保証を得れば、ほとんど借り入ができますという実情でございます。

○田中(武)委員 事実そうなんですか。それもなかなか借りられないよう聞いておるのであります。それから先日企業庁からですか、出されております中小企業信用保険関係の資料によりますと、中小企業が借りているところは、大体は地方銀行相互銀行、信用金庫といふようなところが多いのですが、これらに借りるのは、この信用保険をつけて持つて借りる場合に、貸す方の地方銀行とか相手の銀行とかは、自己資本を貸しておるのか、それとも中小企業金融公庫の代理業務として中小企業金融公庫の金を貸しておるのか、その点について伺いたい。

○佐久政府委員 ただいまのお尋ねの信用保証協会の保証を得る場合は、大体銀行の窓口に一度行きまして調査された結果、信用がどうも足りない、そこで信用保証協会の保証をもらつてくれというのがほとんどの例でございます。従つて保証協会の保証を得てもう一度銀行に行った場合には、ほとんど借りられているもの、こう考えております。それから今の貸出しの金がどうかということでございますが、このいわゆる融資保険といふのは銀行固有の

金が出た場合の保険でございます。それから金融機関を対象とする保険といふのがございますが、これは中小企業七八%信用保険をもつて、それを持つて今度借りに行った場合に、それは百ペーセント借りておりますか。

○田中(武)委員 ところが今のお話でいうのがございますが、これは中小企業金融公庫なり国民金融公庫の金が出た場合の保険でございます。

○田中(武)委員 ところが今のお話でいふと、銀行へ借りに行く。そうすると信用保証協会の保証をもらつてくれ、そうしたら貸すということでもらつてきて、そのまま貸してもらえない。たとえば相互銀行あたりなら無尽というものに入れとか、いろいろな条件をつけている例が多いのですが、これらの点について企業庁なり関係当局としてどのような監督をしておられますか。あるいはそういうようなことをしているものが事実あるとするならば、そういうような金融の仕方についてどう考えられますか。

○佐久政府委員 私はまだあまりそういう事例を耳にしておりませんので、はつきりしたことと申しかねますが、一度保証協会の保証をもらつてこいつを一度おきながら金を貸さないといふようなことは、正しいき方ではないふ私は思いますので、今後はそういうものの改善については十分指導したいと思ひます。

○田中(武)委員 今長官はそういうよろしい例をあまり耳にしていない、こうおっしゃいますが、事実はたくさんあるわけなので、よく一つ実情を調べて、そういうことがある場合には善処していただきたいと思います。

○神田委員長 ただいま議題となつております三法案中、中小企業信用保険法の一部を改正する法律案につきましては、他に御質疑もないようではありますので、本案に関する質疑はこれにて終局いたすこといたししたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○神田委員長 御異議なしと認めます。よつて本案に關する質疑はこれにて終局いたしました。

○田中(武)委員 本日はこの程度にとどめます。次会は明九日午前十時より開会するなどして、本日はこれにて散会いたします。

午後零時五分散会

昭和三十一年三月十日印刷

昭和三十一年三月十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局